
○議長 赤嶺奈津江さん これから本日の会議を開き

ます。本日の議事日程は、あらかじめお手元に配付し

たとおりであります。

開議（午前10時00分）

日程第１．会議録署名議員の指名

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第１．会議録署名議員

の指名を行います。本日の会議録署名議員は、会議規

則第127条の規定によって14番 浦崎みゆき議員、15番

知念富信議員を指名します。

これから議案の上程に入ります。

日程第２．議案第14号 令和６年度南風原町国民健

康保険特別会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第２．議案第14号 令

和６年度南風原町国民健康保険特別会計予算について

を議題とします。まず、提出者から提案理由の説明を

求めます。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 おはようございます。議案第

14号 令和６年度南風原町国民健康保険特別会計予算

令和６年度南風原町の国民健康保険特別会計の予算は、

次に定めるところによる。内容については担当部長が

説明いたします。

○議長 赤嶺奈津江さん 民生部長。

○民生部長 上間 諭君 議案第14号 令和６年度南

風原町国民健康保険特別会計予算について概要を説明

いたします。

それでは、２ページから４ページをお願いいたしま

す。第１表歳入歳出予算について、令和６年度の予算

総額は43億541万3,000円で、前年度に比べて３億4,076

万1,000円の減となっております。また、歳入不足額を

確保するために、諸収入の雑人で歳入欠陥補填収入と

して１億2,866万2,000円を計上しております。

それでは歳入についてご説明いたします。８ページ

をお願いいたします。１款の国民健康保険税７億3,989

万3,000円は、令和５年10月末の調定額に、各節の過去

３年間の平均収納率を乗じて積算しています。対前年

度比較7,698万9,000円減の主な要因は、被保険者数及

び課税標準額の減によるものです。

10ページをお願いいたします。４款２項11目．社会

保障・税番号制度システム整備費等補助金８万2,000円

の皆増は、現行の被保険者証は令和６年12月２日から

新規で交付できなくなることに伴い、マイナンバーカー

ドの作成及びマイナ保険証への移行を促す案内チラシ

作成費用に係る補助金の計上です。

11ページをお願いいたします。５款２項２目．保険

給付費等交付金30億3,071万1,000円で、対前年度比較

１億8,426万円減は、県が推計する療養給付費等の減に

伴う１節．保険給付費等交付金（普通交付金）の減が

主な要因です。

14ページをお願いいたします。10款１項１目．一般

会計繰入金３億8,904万6,000円で、対前年度比較3,413

万5,000円増は、国保税軽減対象者の増による１節．保

険基盤安定繰入金（保険税軽減分）４節．財政安定化

支援事業繰入金及び７節．保険基盤安定繰入金（保険

者支援分）の増が主な要因です。

17ページをお願いします。12款４項７目．歳入欠陥

補填収入１億2,866万2,000円は、令和６年度歳入不足

額（単年度赤字額）を確保するために計上しておりま

す。対前年度比較で１億1,319万1,000円減は、歳出３

款．国民健康保険事業費納付金の減があるものの、歳

入１款．国民健康保険税が減となったことが主な要因

です。

それでは引き続き、歳出についてご説明いたします。

23から28ページをお願いいたします。２款．保険給付

費は、過去３か年の医療費の推移から沖縄県が市町村

ごとに示した保険給付費をそれぞれの目において計上

しています。

29ページから31ページをお願いいたします。３款．

国民健康保険事業費納付金は、沖縄県が市町村ごとに

示した国民健康保険事業費納付金をそれぞれの目にお

いて計上しています。

33ページをお願いいたします。６款１項１目．特定

健康診査等事業費の12節．委託料の特定健康診査等の

委託料において、医療費の適正化に向けた新たな取組

として、これまで特定健診の個別健診では実施してい

なかった心電図検査を始めます。ただし医療機関の中

には心電図検査が対応できない医療機関もあることか

ら、心電図検査が対応できる医療機関から実施してま

いります。以上が、令和６年度南風原町国民健康保険

特別会計予算の概要です。ご審議のほどよろしくお願

いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん 質疑ないようですので、こ

れをもって質疑を終わります。ただいま議題となって

おります議案第14号 令和６年度南風原町国民健康保

険特別会計予算については、総務民生常任委員会に付



託いたします。

日程第３．議案第15号 令和６年度南風原町後期高

齢者医療特別会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第３．議案第15号 令

和６年度南風原町後期高齢者医療特別会計予算につい

てを議題とします。まず、提出者から提案理由の説明

を求めます。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 議案第15号 令和６年度南風

原町後期高齢者医療特別会計予算 令和６年度南風原

町の後期高齢者医療特別会計の予算は、次に定めると

ころによる。その内容については担当者が説明をいた

します。

○議長 赤嶺奈津江さん 民生部長。

○民生部長 上間 諭君 議案第15号 令和６年度南

風原町後期高齢者医療特別会計予算について概要を説

明いたします。

２から３ページをお願いいたします。第１表歳入歳

出予算について、令和６年度の予算総額は４億5,421万

円で、前年度に比べ6,984万3,000円増となっておりま

す。

それでは歳入についてご説明いたします。７ページ

をお願いいたします。１款１項１目．特別徴収保険料

3,811万6,000円増及び２目．普通徴収保険料2,295万

2,000円増は、後期高齢者医療広域連合が算出した保険

料調定額によるものです。令和５年10月末時点で後期

高齢者医療広域連合が算出した保険料調定額に、令和

４年度収納率を乗じ算出しております。

９ページをお願いいたします。３款１項１目．一般

会計繰入金877万3,000円増は、人事異動等による１節．

事務費等繰入金の増及び被保険者数の増による２節．

保険基盤安定負担金（保険料軽減分）の増によるもの

です。

引き続き、歳出についてご説明いたします。17ペー

ジをお願いいたします。２款１項１目．後期高齢者医

療広域連合納付金6,690万7,000円増は、歳入７ページ

で説明しました徴収保険料及び歳入９ページで説明し

ました保険基盤安定負担金（保険料軽減分）の増によ

るものです。以上が、令和６年度南風原町後期高齢者

医療特別会計予算の概要です。ご審議のほどよろしく

お願いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん 質疑ないようですので、こ

れをもって質疑を終わります。ただいま議題となって

おります議案第15号 令和６年度南風原町後期高齢者

医療特別会計予算については、総務民生常任委員会に

付託いたします。

日程第４．議案第16号 令和６年度南風原町下水道

事業会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第４．議案第16号 令

和６年度南風原町下水道事業会計予算についてを議題

とします。まず、提出者から提案理由の説明を求めま

す。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 議案第16号 令和６年度南風

原町下水道事業会計予算 （総則）第１条 令和６年

度南風原町下水道事業会計の予算は、次に定めるとこ

ろによる。その内容については担当者が説明をいたし

ます。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 本日も経済建設部長

のほうが体調不良により欠席になっておりますので、

代わりまして区画下水道課、私のほうから説明いたし

ます。

議案第16号 令和６年度南風原町下水道事業会計に

ついて、概要を説明いたします。

予算書１ページ、第２条．業務の予定量から説明い

たします。１ページ、第２条．業務の予定量は、前年

度と比較して排水戸数147戸増、年間総排水量3,846㎥

増、１日平均排水量11㎥増、主要な建設改良事業２億

3,144万2,000円増です。

第３条．収益的収入及び支出、第４条．資本的収入

及び支出の予定額については、予算書18ページから21

ページの予算に関する参考資料で説明いたします。

第３条．収益的収入及び支出、18ページをお開きく

ださい。収入 １款．下水道事業収益６億2,544万7,000

円、前年度より2,972万3,000円増について説明いたし

ます。１項．営業収益797万5,000円減は、１目．下水

道使用料105万1,000円増はあるものの、２目．他会計

負担金981万1,000円減によるものです。２項．営業外

収益3,769万8,000円増は、２目．他会計補助金884万

8,000円増、３目．長期前受金戻入997万6,000円増、５

目．消費税及び地方消費税還付金1,897万円増等による

ものです。

19ページから20ページについてです。支出 １款．

下水道事業費用５億6,659万円、前年度より1,874万

2,000円増について説明いたします。１項．営業費用

1,411万7,000増は、２目．処理場費136万6,000円減は



あるものの、１目．管きょ費683万7,000円増、６目．

減価償却費733万円増等によるものです。２項．営業外

費用456万5,000円増は、企業債利息の増によるもので

す。

第４条．資本的収入及び支出について。21ページを

お開きください。収入 １款．資本的収入８億8,053万

7,000円、前年度より２億2,422万6,000円増について説

明いたします。１項．企業債１億円増、２項．補助金

１億1,569万円増は、防災・安交付金の配分増及び地方

創生汚水処理施設整備推進交付金の配分増によるもの

です。３項．他会計補助金853万6,000円増は、他会計

補助金（一般会計繰入金）の増によるものです。支出

１款．資本的支出10億4,648万5,000円、前年度より２

億3,257万2,000円増について説明いたします。１項．

建設改良費２億3,144万2,000円増は国・県補助金の配

分額増に伴い、委託料１億5,936万3,000円減はあるも

のの、工事請負費３億6,458万4,000円増、補償費1,350

万円増等によるものです。２項．企業債償還金113万円

増は償還金の増によるものです。

３ページ以降に予算に関する説明書を添付していま

すので、ご参照ください。以上が、令和６年度南風原

町下水道事業会計予算の概要です。ご審議のほどよろ

しくお願いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。13番 照屋仁士議員。

○13番 照屋仁士君 それでは付託案件ですので、委

員会でやるものは委員会で結構ですので、大局的に質

疑したいと思います。18ページのほうからお願いしま

す。まず収入ですけれども、営業収益と営業外収益に

分かれていますけれども、非常に公営企業会計という

ことでなかなか町民の皆さんにも浸透していないとこ

ろが結構あってですね、私も説明に困るところですが、

この営業収益と営業外収益、性質の違いを説明してい

ただきたいと思います。

次に21ページです。続けてこれは４条関係ですけれ

ども、資本的収入及び支出ということでくくられてい

ます。文言からいくと財産に変わるものというふうに

私は理解していますけれども、そのあたりでいいのか

どうかと、あと今年度の事業予算でですね、先ほど説

明があったとおり11億5,690万円の増ということで、防

災安全交付金、そして地方創生汚水処理施設整備推進

交付金ということで、非常に大きな増額が見られます

けれども、具体的にはどのような目的でどこに使用さ

れる交付金、また事業なのかを教えてください。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 ただいまの質疑につ

いてお答えいたします。まず１点目ですね、営業外収

益、基本的にこちらは下水道を使用されている方々か

らの使用料金が主になります。営業外収益に関しまし

ては、国、県の補助金が充当されることになります。

続きまして、予算書21ページですね、資本的収入及

び支出に関しては委員会のほうで詳しい説明はいたし

ます。具体的な事業なんですけれども、増えた事業に

関しましては去年度、令和５年度よりですね、地方創

生汚水処理施設整備交付金ということで、本部、喜屋

武、照屋地内に重点的に下水道を整備するということ

がありまして、去年度は全ての３地区におきまして委

託を終えております。今年度からは面的整備を進めて

いきますので、それに伴う増になっております。以上

になります。

○議長 赤嶺奈津江さん 13番 照屋仁士議員。

○13番 照屋仁士君 再度18ページですけれども、今

の説明でいけば営業収益というのが通常の下水道業務、

料金をいただいて、その徴収だとか通常の維持管理に

係るもの。営業外というのが、その通常の水道料金以

外で施設整備とか、そういったものに関わる補助金関

係の出入り、そのように理解してよろしいですか。

あと先ほどの21ページですけれども、前段のところ

で、冒頭に４条で資本的収入及び支出というところで

すので、財産形成にも関わるものですよねというとこ

ろが、ちょっと答弁漏れだったと思いますので、そう

いう理解でいいのかどうかですね、それを再度お願い

します。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 18ページの営業収

益、営業外収益はおっしゃるとおりでありまして、４

条の企業債とか、そういったのは確かにおっしゃると

おりに持っている資産とかという形になります。以上

になります。

○議長 赤嶺奈津江さん 休憩します。

休憩（午前10時22分）

再開（午前10時22分）

○議長 赤嶺奈津江さん 再開します。区画下水道課

長。

○区画下水道課長 山城 実君 修正いたします。先

ほど、昨年度、令和５年度と言いましたが、今年度が

令和５年度になります。訂正いたします。

○議長 赤嶺奈津江さん ほかに質疑ありませんか。

７番 岡崎 晋議員。

○７番 岡崎 晋君 １ページのところで伺います。

２条で新年度では147戸増やすと、下水道整備ですね。

令和５年度、今年度は予定どおり来て、予定どおり終



わるのか。先ほどおっしゃった。照屋、本部、喜屋武

のことをおっしゃっていましたが、そこにおられる皆

さんは下水道整備が遅れているということを耳にしま

すが、そのとおり遅れていたのか。前にも聞いた記憶

がありますが、地形的なことだったのか。なぜ遅れて

いたのか、遅れていないのか。今後、布設整備、下水

道整備は順調に進んでいくのか、遅れ気味なのか、全

体的にね、町全体で。

それからもう一つは、水道管、下水道管、上水道で

言えば水道管の老朽化が全国的な課題ですけれども、

下水道の水道管と上水道の水道管の耐久年数はほぼ同

じものと考えていいのかどうか。我々南風原町の下水

道の老朽化の具合が気になるんですけれども、それは

例えば耐用年数を越しているものが数字で示せるもの

かどうか、何割ほどとか何％とか。そういうものが知

りたいと思うんですけれども、ここでお答えいただけ

るものはお答えいただいて、お答えいただけないもの

は委員会で説明してほしい、資料でも示してほしいと

思うんですけれども、お願いします。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 ただいまの質疑につ

いてですが、多分147戸増えるということ、これはあく

までも令和５年度の見込み値を推計いたしまして算出

しておりますので、その辺に関しては委員会で説明し

て、詳しい資料については説明いたします。

あと２点目に対してなんですが、下水道管の耐用年

数についてだと思いますけれども、これに関しては下

水道の施設の中にいろんなものが、埋設するものに

ヒューム管とか塩ビ管とか、そういう材質が違います

ので、それに関しては調べてみないと分かりませんの

で、委員会のほうに行って説明いたします。以上です。

３地区の遅れについてなんですけれども、確かにほ

かの地域に比べると若干といいますか、下流側から整

備していきますので、若干遅れてはいたかなとは思っ

ています。令和５年度から地方創生汚水処理施設とい

う新しい事業を導入しておりますので、この５年間で

整備はできるものだと考えております。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん 休憩します。

休憩（午前10時27分）

再開（午前10時27分）

○議長 赤嶺奈津江さん 再開します。７番 岡崎

晋議員。

○７番 岡崎 晋君 第２条の排水戸数が１万207戸

ありますので、それに関連して聞いたつもりなんです

けれども。全体的にどうなのか、また委員会で説明し

てほしいと思います。お願いします。

○議長 赤嶺奈津江さん ほかに質疑ありませんか。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん 質疑ないようですので、こ

れをもって質疑を終わります。ただいま議題となって

おります議案第16号 令和６年度南風原町下水道事業

会計予算については、経済教育常任委員会に付託いた

します。

日程第５．議案第17号 令和６年度南風原町土地区

画整理事業特別会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第５．議案第17号 令

和６年度南風原町土地区画整理事業特別会計予算につ

いてを議題とします。まず、提出者から提案理由の説

明を求めます。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 議案第17号 令和６年度南風

原町土地区画整理事業特別会計予算 令和６年度南風

原町の土地区画整理事業特別会計の予算は、次に定め

るところによる。内容については担当者が説明いたし

ます。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 議案第17号 令和６

年度南風原町土地区画整理事業特別会計予算につい

て、概要を説明いたします。

２ページから３ページ、第１表歳入歳出予算につい

て、令和６年度の予算総額は６億1,882万9,000円で、

前年度に比べ5,182万2,000円（7.7％）の減となります。

内容については、６ページ以降の事項別明細書で説

明します。

４ページをお開きください。第２表地方債は、土地

区画整理事業債の合計で限度額が1,950万円となります。

起債の方法、利率、償還の方法は記述のとおり例年同

様です。

歳入についてご説明いたします。８ページをお開き

ください。１款１項１目．保留地処分金5,863万4,000

円減は、本年度処分予定の保留地の面積が前年に比べ

て減ったことによるものです。

10ページ、３款２項１目．総務費補助金218万5,000

円皆増は、本年度工事箇所の磁気探査支援事業を行う

ためのものによるものです。２目．土木費県補助金1,530

万円増は沖縄振興公共投資交付金の内示配分額の増に

よるものです。

11ページ、５款１項１目．繰入金1,215万9,000円減

は、一般会計繰入金1,125万9,000円減、土地区画整理

事業基金繰入金90万円減によるものです。

引き続き、歳出についてご説明いたします。19ペー



ジから20ページ。２款１項１目．事業費2,063万5,000

円増は、歳入10ページで説明した工事費2,480万円減は

あるものの、補償費2,250万円増、磁気探査支援事業皆

増、委託費2,294万1,000円増によるものです。２目．

土地区画整理事業基金整備事業費90万円減は、歳入11

ページで説明しました土地区画整理事業基金繰入金の

減によるものです。

22ページ、３款１項１目．基金積立金5,863万4,000

円減は、歳入８ページで説明しました保留地処分金の

減によるものです。

23ページ、４款１項１目．元金1,107万8,000円減、

２目．利子185万3,000円減は、起債償還年次表に基づ

くものです。

32ページをお開きください。地方債の前々年度末に

おける現在高、並びに前年度末及び当該年度末におけ

る現在高の見込みに関する調書となっておりますので、

ご参照いただきたいと思います。以上が令和６年度南

風原町土地区画整理事業特別会計予算の概要です。ご

審議のほどよろしくお願いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。13番 照屋仁士議員。

○13番 照屋仁士君 これも付託案件ですので、大局

的な質疑をしたいと思います。まず11ページをお願い

します。一般会計繰入金ですけれども、昨日も一般会

計から支出の部分でありました。ここでは２億6,241万

4,000円ということで今年の数字がありますけれども、

近年の経過の中でどのように推移しているか教えてく

ださい。事業をする分に当たって繰入れの金額がある

と思いますので、繰入金に合わせて事業をしているの

か、それとも事業に合わせて繰り入れているのかとい

う、そういう視点も併せてお願いします。

あと大局的なところで行くと、この区画整備事業で

すね、非常に長年にわたって続いているということで、

早めに完成に向けて取り組んでほしいというのは共通

の願いである一方でですね、やっぱり相手がいるとか、

補助事業の金額があるとか、またはその保留地をつくっ

ていかないといけないとか、そういった時間的な制約

にもよるわけです。そういった中で事業延長が何回か

されているわけですけれども、当初の予定事業額と、

例年概要版のパンフレットみたいなのを変更のたびに

頂いていますけれども、趣旨としては事業費がどこま

で膨らむのかが心配だという町民の皆さんからの声が

ありますので、その当初計画、変更年次のときにどの

ように事業費が動いてきたかという、そういった推移

を委員会等で示していただけないかなと思っています。

その部分で一般会計からの繰入金、要するに南風原町

の負担分ですね、そして19ページからの歳出の部分の

職員とかの事務費です。あとは大きいのは23ページ、

借金するのはしょうがないんですけれども、それに伴

う利子等です。このあたりが、その事業費に関わらな

い経費の部分なのかなというふうに私は理解していま

すけれども、そのあたりも含めて当初、事業延長年度、

そして現在、どのように推移しているのかというのを

示していただきたいと思いますが、いかがでしょうか。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 先ほどの件なんです

けれども、繰入金に関してなんですけれども、前年に

比べますと1,125万9,000円の減となっております。こ

れに関しては事業費の減によるものが大きいかと思っ

ております。その推移に関しましては、委員会のほう

できちんと説明していきたいと思っております。

２点目に関しまして、当初の事業費から現在事業延

長したまでの事業費等に関しても、委員会のほうでき

ちんと説明していきたいと思っております。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん ほかに質疑ありませんか。

10番 大城勇太議員。

○10番 大城勇太君 少し内容をお聞きしたいのです

が、これ数字的なものは予算が出るんですけれども、

やはり町民からどのぐらい終わっているのかなという

ものと、これ委員会で、もしここで出なければ現在の

工事の進捗状況と換地状況、今年度でどのぐらいを予

定しているのか。また保留地がどのぐらい残っている

のか。あと換地したところをインフラ整備がどのよう

な状況になっているのかだけ、ここでお答えできない

のは委員会のほうでできれば、よろしくお願いします。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 ただいまの質疑につ

いてお答えいたします。事業費ベースでしか私のほう

は把握しておりませんので、今大体80.8％ぐらいで、

事業費ベースですね。また工事費に関しては、また委

員会のほうで詳しく説明したいと思っています。あと

換地とか保留地の筆数ですね、あとどれぐらい残って

いる、その旨に関しては委員会のほうにて説明してい

きたいと思っております。以上になります。

○議長 赤嶺奈津江さん よろしいですか。ほかに質

疑はありませんか。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん 質疑なしと認め、これをもっ

て質疑を終わります。ただいま議題となっております

議案第17号 令和６年度南風原町土地区画整理事業特

別会計予算については、経済教育常任委員会に付託い

たします。



○議長 赤嶺奈津江さん 以上で本日の日程は、全部

終了しました。本日は、これで散会します。お疲れさ

までした。

散会（午前10時39分）


